

## 令和3年第2回富士吉田市教育委員会定例会 会議録

令和3年2月22日、水曜日、9時に富士吉田市教育委員会委員を富士吉田市役所東庁舎2階206会議室に招集し、定例会の会議を開いた。

その会議の状況は、次のとおりである。

### 1 開会

教育長 杉本武雄君は、9時00分、本日の会議を開会する旨を宣言した。

### 2 本日の出席委員は、次のとおりである。

教育長 杉本 武雄 君          教育長職務代理者 清水 慶子 君  
教育委員 堀内 欣一郎 君   教育委員 宮下 公雄 君   教育委員 渡邊 学 君

### 3 本日の会議へ出席した職員は、次のとおりである。

教育部長	田辺 静輝 君	教育次長	権正 英久 君
学校教育課長	小笠原 むつよ 君	学校給食センター課長	桑原 千保 君
生涯学習課長	梶原 明彦 君	図書館課長	真田 武 君
歴史文化課長	萱沼 妙子 君	学術担当課長	布施 光敏 君
教育研修所長	三浦 雅彦 君		

### 4 本日の書記は、次のとおりである。

学校教育課 課長補佐 白須玲女奈 君  
学校教育課 主 査 渡邊 翔太 君

### 5 会議録

#### 学校教育課長

それでは、杉本教育長より開会並びに挨拶をお願いいたします。

#### 杉本教育長

改めましておはようございます。本日は、大変にお忙しい中、令和3年の第2回定例会にご参加いただき有り難うございます。2月も下旬を迎え、日脚の方も徐々に伸びてきました。福寿草やふきのとうなどの言葉を聞きますと、春の息吹を感じます。今日の定例会も充実した話し合いができますよう、ご協力をお願いしたいと思います。

さて、新型コロナウイルス感染症ですが、新規感染者は鈍化傾向にあるようです。2月18日からはワクチン接種も始まったようですが、副反応として悪寒や蕁麻疹等が報告されているようです。10都府県に出されている「緊急事態宣言」の解除が待たれるところですが、西村経済再生相は、「解除すると、社会全体として緊張感が途切れてしまう」として、宣言解除には慎重のようです。一日も早い終息が待たれるところです。

そんな中ですが、市内の各学校では、学校におけるコロナ対策を徹底し、学習活動を工夫しながら、学校行事や部活動等も含めた「学校の教育活動」を継続しています。教育委員会としても学校と連携協力し、これまで以上に子どもたちの健やかな学びを保障する取り組みを支援して参りたいと考えています。

次に、情報提供となりますが、教員採用の現況についてです。以前にも同じような報告をしたかと思いますが、都道府県「教員採用倍率」ランキングによりますと、小学校教員の採用倍率が全国平均2.7倍（2000年度には、過去最高の12.5倍）となったことが大きく取り上げられていました。その要因の一つとして、大量採用となった団塊の世代の大量退職が言われています。南都留地区におきましても、昨年度が35名、今年度33名、来年度31名。3年間で約100名の退職が予定されております。それ以外にも民間企業等の採用状況の好転なども挙げられています。

では、採用倍率が低いとどうなるかということですが、当然、学校の先生になりやすくなる訳ですから、教員志望者にとっては嬉しいことです。しかし、問題はその教員の「質」になります。早稲田大学の田中教授によると、倍率が3倍を切ると、優秀な教員の割合が一気に低下し、2倍を切ると、山梨県は1.8倍であります。教員全体の質に影響が出るとしています。

なぜこのような状況かと言いますと、過労死ラインとされる月80時間以上の残業をしている先生が、小学校で4割、中学校で7割に及び、精神疾患で休職する先生が、毎年5,000人を超えている状況で、教員志望者の数を増やすには、労働環境や給与の改善だけでなく、本来の教えることの魅力、児童生徒の成長への喜び等を感じられる職場環境に戻して行くことが必要だと思います。教員の質の低下による弊害は、すぐに出るわけではありませんが、将来の日本に大きな影響を与えたいと思います。教員採用試験の倍率の担保については、教育改革の最重要課題の一つとして、早急に取り組んで行かなくてはならないと思います。

次に、「いじめ問題」についてです。

今日の午後に「いじめ問題対策連絡協議会」が開催されます。この会については、昨年の第5回定例会でご承認いただいているわけですが、いじめ問題の防止や早期発見、いじめ防止等に関する啓発等について、関係機関が情報交換を行い、協議するための会

として設置します。全国的にも「いじめ」等により、子どもの生命や心身に重大な危険が生ずる事案が発生しており、大きな社会問題となっています。本市では、いじめ問題について、重大事態となるような案件は発生していませんが、「いじめ」はどの学校でも、どの子にも起こりうるという考えのもと、いじめの早期発見と早期対応をキーワードに教育委員会は、

- ① 学校のいじめの対応力の向上
- ② スクールカウンセラーの配置等による教育相談体制の充実
- ③ 教職員を対象とした研修の開催
- ④ いじめ防止等のための調査・研究

など、様々ないじめ防止に向けた対策を推進して参りました。これからもいじめ問題への対策を社会総がかりで進め、いじめの防止、早期発見、いじめへの対処等について、統合的かつ効果的取り組んで参りたいと考えています。

次に、教職員人事異動についてです。令和2年度末、教職員の人事異動について、市内11校の校長先生と県の人事担当者（管理主事）との意見聴取が終り、地教委との2回目の地教委意見聴取も終わりました。基本的には、2回目も校長の意見を補充することが主な内容ですが、今回特に地教委としては、校長採用・教頭昇任と、その配置について、きめ細か・生徒指導などの加配、一般教員については、学校運営に支障のない効果的な配置を要望しました。この後は、地教委との最終打ち合わせを行い、3月10日の内申書の作成・提出で、人事異動の作業が完了します。次回の定例会でその詳細について報告したいと思います。

次に、各課の取り組みについてです。（各課で、定例記者会見での報告、CATVでの放送、新聞記事のリリースをしていただき、有り難うございました。）

- A) 図書館は、オンラインdeおじヨガの取り組みと、2月15日から3月1日までの蔵書点検をお願いします。
- B) 生涯学習課は、寿教室と「親子折り紙教室」の取り組みご苦労様でした。また、鐘山体育館がワクチン接種の会場になり、忙しい中、その対応について大変だと思いますがよろしくをお願いします。
- C) 歴史文化課は、企画展「富士山～アート富士」と、富士山の日；ワークショップの取り組み、ご苦労様でした。
- D) 教育研修所は、各種実行委員会や研究会の開催及び、富士山コンクールの一連の取り組みご苦労様でした。15日には表彰式にも参加しました。いずれの作品も素晴らしい出来栄でした。表彰式の様子が2月の広報の表紙となるようです。
- E) 給食センターは、いつも食の安心・安全に注意していただきながら、美味しい給

食を提供していただいています。2月5日には、給食の試食で「ウナギ」をいただきました。美味しかったです。

結びになりますが、コロナ禍ですが、これからも、教育委員さんや各課としっかり連携し、市民の期待と信頼に応える、教育行政の発展・充実に頑張っていきたいと思えます。長くなりましたが、挨拶に代えさせていただきます。今日も、宜しくお願いします。

## 杉本教育長

それでは、令和3年第2回富士吉田市教育委員会定例会を開会いたします。

本日の日程は、お手元に配布の資料のとおりとなります。

日程第1、令和3年第1回定例会の会議録の承認を求めます。第1回の会議録を承認することに御異議ありませんか。

……………《異議なしの声あり》……………

御異議なしと認めます。よって、第1回の会議録は承認されました。

日程第2 会議録署名委員の指名を行います。

会議録署名委員は、富士吉田市教育委員会会議規則第20条の規定により、「[清水慶子](#)」さん、「[宮下公雄](#)」さんを指名いたします。

日程第3 一般業務報告を行います。最初に、2月の一般業務報告を行います。私の業務報告につきましては、学校教育課長より報告をお願いいたします。引き続き、各担当から順次、令和3年3月の業務予定を報告願います。

## 学校教育課長

それでは、教育長の令和3年2月の一般業務につきまして主なものを報告させていただきます。

2月8日 政策会議

富士吉田市PTA連合会要望書の回答書提出

2月10日 市長定例記者会見

2月12日 令和3年度山梨県学校教育指導重点説明会

2月15日 市の兼務及び併任辞令交付式

第4回わたしたちの富士吉田市富士山作品コンクール表彰式

- 2月16日 令和2年度富士吉田市防災会議
- 2月19日 代表者会議  
臨時記者会見
- 2月22日 いじめ問題対策連絡協議会
- 2月24日 管理職会議
- 2月25日 3月市議会一般質問打ち合わせ会（1回目）  
南都留市町村教育委員会連合会教育長部会
- 2月26日 教育研修所運営協議会

……（引き続き、各課長より別紙「令和3年3月教育委員会行事等予定」により報告する。）……

### 学校給食センター室長

（3月行事予定報告の際）

学校給食センターから5点お知らせがあります。

1. 第4回「わたしたちの富士吉田市・富士山」作品コンクールで入選した8種類の作品が、袋に印刷されて味のりとして提供されます。提供日は3月1日(月)で、小中学校が対象です。
2. 豊成地区で作られました富士山プレミアム牛乳を3回に分けて各学校に提供させていただきます。提供日は3月2日(火)、3日(水)、9日(火)の3日間です。
3. 新型コロナウイルス感染症拡大の影響に伴い、会食需要が減少したため、山梨県農政部畜産課より、学校給食への甲州牛の無償提供があるため、甲州牛丼として、すべての保育園・小中学校に提供させていただきます。提供日は3月5日(金)です。
4. 卒業お祝い給食として、例年は事業者の冷凍ケーキを提供していましたが、今年度は地元のお菓子の事業者に作っていただいた苺ムースのケーキを提供します。提供日は3月10日(水)が中学校、3月18日(木)が小学校、3月24日(水)が保育園となっております。
5. 富士吉田市産の苺からジャムを作り、苺ジャムを使用した苺ヨーグルトアイスを提供します。提供日は3月19日(金)で、保育園・中学校が対象となります。また、行事食として、3月2日(火)に雛祭り給食、3月8日(月)に味めぐり給食(北海道)、3月10日(水)に中学校卒業お祝い給食、3月12日(金)にまごわやさしい給食、3月18日(木)に小学校卒業お祝い給食、3月22日(月)にかみかみ給食となっております。

## 生涯学習課長

(3月行事予定報告の後)

行事予定に記載はありませんが、3月中に4つの委員会の開催を予定しております。

- 富士登山競争実行委員会
- 連合育成会総会
- 富士吉田市文化祭運営委員会
- 放課後子どもプラン運営委員会

また、令和3年4月から9月末まで、鐘山体育館にて高齢者を対象とした新型コロナウイルスのワクチン接種会場となりますので、日中の貸出の制限をしております。

## 図書館課長

(3月行事予定報告の際)

3月2日から始まるイベントが2つあります。

1. 田辺弥生切り絵展：図書館カレンダーに描かれている田辺弥生さんの切り絵の原画展を開催するものです。期間は、3月31日(火)までです。
2. 富士北稜高校美術部展「高校生の今」：富士北稜高校美術部とのコラボ企画です。美術部の生徒の絵画やフィギュア等を館内に展示するものです。期間は、3月31日(火)までです。関連イベントとして、3月20日(土)～21日(日)に「富士北稜高校美術部 THE似顔絵」を開催します。

3月3日(水)は、昨年夏に実施しました「ろうけつ染」によるカーテンの公開制作を実施します。今回は春をテーマにしています。地域おこし協力隊の坂本さんとのコラボ企画で、期間は3月6日(土)までです。最終日の6日には、坂本さんと一緒に作業ができる制作体験会を行う予定です。

## 歴史文化課長

(3月行事予定報告の後)

お手元にあります富士山折り紙ですが、明日2月23日富士山の日にワークショップ「富士山折り紙教室」にて作成します富士山折り紙です。

また、こちら以外にも富士山箸入れ等も制作しますので、お時間あればお越しください。

## 教育研修所長

(3月行事予定報告の際)

現在全教員向けに行っているGoogleのプレ研修を経た、各校約5名の先生方を対象に、情報教育の中心的な役割を担う先生向けの「Google kickstart program コア研修」を3月26日・29日に実施します。

## 杉本武雄教育長

ただ今、一般業務報告を行っていただきました。この件について、質疑はありますか。

## 堀内委員

割愛退職者辞令交付式の「割愛」とはどのような意味ですか。

## 田辺教育部長

市が教職員を職員として採用する際に、退職金を全て引き上げて責任を持って市で採用いたします。その教職員が再び学校現場に戻る際に、山梨県で教職員として採用を行うため、市教育委員会を退職するための辞令交付式です。割愛とは、身分を全て引き受けるという意味があります。

【一部非公開】

## 堀内委員

Googleのプレ研修とはどのようなものでしょうか。

## 教育研修所長

学校教育課にてGoogle ChromeOSのタブレット端末を各小中学生に配布し、ネットワーク環境も整備したところです。現在は、卒業間際ではありますが中学3年生が実際にタブレットを利用している状況です。タブレット端末の授業をするに当たり、全教職員がタブレット端末やGoogleの環境下でどのようにタブレットを使っていくか、基礎的な研修をこの冬休みに行っておりました。それがプレ研修です。

その中で特に各校の先んじた先生方に参加いただき、今後、学校でどう運用していくかコア研修を行います。具体的には、児童生徒一人一人が外部からは絶対に見ることができない形でインターネット上に情報を掲載しアカウントを所持します。私が担任であれば、それらのアカウントをウェブ上のクラス(Google Classroom)に招待します。コア研修では、クラスの作り方を中心に学びます。年度末の忙しい時期に9時半から16時半まで行うハードな内容で、何らかの成果物を作る予定です。

今後はClassroomが学校便りの代わりにもなり、児童生徒が、朝、学校の計画表を見

ることも想定されます。例えばテストの回答を児童生徒が入力する時点で学校・学年・組の成績が瞬時にわかるようにする等、先生方の新たな負担ではなくプラスになるようなことを進めていきたいと思えます。

## 宮下委員

タブレット端末は、学校から持ち出しできるのでしょうか。

## 教育研修所長

学校教育課にて作成予定であるセキュリティポリシーに準ずる形となり、先生方や児童生徒にはお知らせしたところですが、その中では持ち帰らないこととしています。持ち帰っても、自宅等の環境によっては様々な脅威に汚染される可能性があります。持ち帰ってできることは多くあるところですが、危険を回避する上で、まずは安全な環境で利用する予定です。

## 宮下委員

ノートや紙の教科書でしたら家に持って帰って復習等できると思えます。そのような部分はどのような対策をとりますか。

## 教育研修所長

長期休業中にどうなるか等、今後は運用する中で課題を解決していく形になると思えます。宮下委員のおっしゃる通り、最後はランドセルが不要になり、紙が不要になって、タブレットのみ持って登校する時代が来ると思えます。しかし、現在は児童生徒用のデジタル教科書は有償であり、教員用のデジタル教科書を現在拡充している状況ではありますが、児童生徒は紙の教科書を利用しています。よって、紙とデジタルの併用がしばらく続くことが想定されます。

## 堀内委員

Googleのクラウド上でのデータ接続は、間に業者、または文科省や教育委員会が入るのでしょうか。または、Googleに直接接続するのでしょうか。また、Googleに情報を収集されてしまうと思えますが、Googleに対するプライバシーポリシーはどうなっているのでしょうか。

## 学校教育課長

今回一人一台端末を整備するに当たり、本市はGoogleのChromeOSを選定したところですが、その上で利用できるソフトを使うこととなります。Classroomは、Googleの中で先生がクラス毎に児童生徒を登録してまとめられる機能を備えたクラウド上のソフトとなります。

セキュリティに関しては、サーバにソフトを導入してそこにアクセスする形ではなく、クラウドサービスで管理されており、インターネット上の情報を見に行く方式をとっています。タブレットや学校内にデータがあるわけではないため、安全性は確保できている中で進めています。

※ Googleのクラウドサービスでは、最先端の暗号化技術で何層ものデータ保護を行っている。データは世界各地に分散されており、災害対策としても期待できる。常時インフラを監視し、様々な脅威から保護している。

## 杉本教育長

学校教育の関係で今後、GIGAスクール構想は大きな柱となっていくと思います。今後も進捗状況等を定例会で報告していければと思います。

他に質疑はあるでしょうか。質疑なしと認めます。これをもって、一般業務報告を終わります。

続きまして、日程第4 「議案第1号 令和2年度富士吉田市一般会計補正予算について」を担当課長より説明をお願いします。

## 学校教育課長

議案第1号「令和2年度 富士吉田市一般会計補正予算」についてご説明させていただきます。 【以下 非公開】

## 杉本教育長

日程第4 議案第1号を採決いたします。本案は、原案のとおり承認することに御異議ありませんか。

……………《異議なしの声あり》……………

御異議なしと認めます。よって、本案は、原案のとおり承認されました。

続きまして、日程第5 報告第1号 「令和3年度基本方針及び主要事業について」

を教育次長より説明をお願いします。

【以下 非公開 】

### 杉本武雄教育長

ただ今説明がありました。この件について、質疑はありませんか。

### 堀内委員

GIGAスクール構想において、デジタル化していくと、いずれ紙の教科書がなくなっていくと思います。新聞や雑誌では、手触りのするアナログな紙の教科書の方が読解力や暗記力に効果的であるという研究もあるようです。そのため、是非現場の先生方にはGIGAスクール構想の中でも実証していただき、何が一番効果的なのか、タブレットのみにした場合のリスクも考慮して、現場で検証していただき、良い成果が出ることを期待したいと思います。

### 杉本教育長

貴重なご意見ということで拝承いたしました。現代はデジタル化社会ですが、アナログを大事にすべき部分もあるかと思えます。デジタルとアナログをうまく擦り合わせて、学校の研修等に活かしていただきたいと思います。

他にご質問はありますでしょうか。それでは、質疑なしと認めます。

これにより、**日程第5 報告第1号**は報告のとおりといたします。

本日の提出案件については、以上であります。その他としまして何かありますか。

それでは、令和3年第2回富士吉田市教育委員会定例会を閉会いたします。お疲れ様でした。ありがとうございました。

令和3年2月22日 月曜日 9時53分

富士吉田市教育委員会会議規則第 20 条第 2 項の規定によりここに会議録の署名をする。

富士吉田市教育委員会

教 育 長 \_\_\_\_\_

委 員 \_\_\_\_\_

委 員 \_\_\_\_\_

学校教育課書記 \_\_\_\_\_